



Categoría: Investigación aplicada en salud y medicina

ORIGINAL

Community Nursing and Sexuality in Argentina

Enfermería Comunitaria y la Sexualidad en la Argentina

Fiama Micaela Arduzzi ¹, Hernán Petrin ¹, Ruth Castillo ¹

¹ Universidad Abierta Interamericana, Facultad de Medicina y Ciencia de la Salud, Licenciatura en Enfermería. Sede Rosario, Santa Fe. Argentina.

Citar como: Arduzzi FM, Petrin H, Castillo R. Community Nursing and Sexuality in Argentina. SCT Proceedings in Interdisciplinary Insights and Innovations .2025 Jan.1;3:477. DOI: <https://doi.org/10.56294/piii2025477>

Recibido: 12-09-2025

Revisado: 27-11-2024

Aceptado: 03-01-2025

Publicado: 05-01-2025

Editor: Emanuel Maldonado 

ABSTRACT

Introduction: The study addressed the role of community nursing in the prevention of sexually transmitted infections (STIs) and adolescent pregnancy in the town of Granadero Baigorria, Santa Fe. These issues significantly affect the health and social opportunities of adolescents, especially in marginalized communities. The research highlighted the importance of primary health care to develop strategic actions for sexual health promotion and prevention.

Methods: A descriptive, cross-sectional, non-experimental, qualitative, descriptive study was conducted. Twelve community nurses from five local health centers participated. Semi-structured interviews were conducted and documents and records were analyzed. In addition, a literature review was conducted to contextualize the actions and limitations of the nursing staff. The data were organized in a systematization matrix and analyzed in categories related to the issues addressed.

Results: The study revealed an increase in consultations for STIs and adolescent pregnancies, although lack of records made precise quantification difficult. The nurses identified local risk factors and developed immediate promotion and prevention strategies, although they faced obstacles such as lack of time, high demand, lack of supplies, and organizational difficulties. Most participants did not conduct community education activities due to these limitations.

Conclusions: The research evidenced the relevance of the role of community nursing, although it identified restrictions that limit its strategic action. It was concluded that improving organization, available time and resources could strengthen preventive and educational interventions in sexual health, benefiting adolescents in Granadero Baigorria. These findings underscore the need for territorial health policies focused on these issues.

Keywords: Community nursing; Adolescent pregnancy; Sexually transmitted infections; Prevention; Primary care.

RESUMEN

Introducción: El estudio abordó el rol de la enfermería comunitaria en la prevención de infecciones de transmisión sexual (ITS) y embarazo adolescente en la localidad de Granadero Baigorria, Santa Fe. Estas problemáticas afectan de manera significativa la salud y las oportunidades sociales de los adolescentes, especialmente en comunidades marginadas. La investigación destacó la importancia de la atención primaria para desarrollar acciones estratégicas de promoción y prevención en salud sexual.

Métodos: Se llevó a cabo un estudio descriptivo transversal, no experimental, con enfoque cualitativo. Participaron 12 enfermeros comunitarios de cinco centros de salud de la localidad. Se aplicaron entrevistas semiestructuradas y se analizaron documentos y registros. Además, se realizó una revisión bibliográfica para contextualizar las acciones y limitaciones del personal de enfermería. Los datos se organizaron en una matriz de sistematización y se analizaron en categorías relacionadas con las problemáticas abordadas.

Resultados: El estudio reveló un aumento en las consultas por ITS y embarazos adolescentes, aunque la falta de registros dificultó la cuantificación precisa. Los enfermeros identificaron factores de riesgo locales y desarrollaron estrategias inmediatas de promoción y prevención, aunque enfrentaron obstáculos como falta de tiempo, alta demanda, carencia de insumos y dificultades organizativas. La mayoría de los participantes no realizaba actividades educativas comunitarias debido a estas limitaciones.

Conclusiones: La investigación evidenció la relevancia del rol de la enfermería comunitaria, aunque identificó restricciones que limitan su accionar estratégico. Se concluyó que mejorar la organización, el tiempo disponible y los recursos podría fortalecer las intervenciones preventivas y educativas en salud sexual, beneficiando a los adolescentes de Granadero Baigorria. Estos hallazgos subrayan la necesidad de políticas sanitarias territoriales enfocadas en estas problemáticas.

Palabras clave: Enfermería comunitaria; Embarazo adolescente; Infecciones de transmisión sexual; Prevención; Atención primaria.

INTRODUCCIÓN

En la actualidad, el embarazo adolescente, como problemática social sigue vigente, ya que en tanto esta fecundidad es mayoritariamente no deseada, relativamente alta (65 por mil en 2013) en comparación con la de los países vecinos como Uruguay, Chile y Brasil, y ha tenido un incremento del 14,6% entre 2003 y 2013 (Gogna y Binstock, 2017).

El hecho de un embarazo adolescente es un factor de riesgo para que ocurra un parto prematuro, menor a las 37 semanas de gestación, como también una restricción del crecimiento fetal, la necesidad de una episiotomía, desproporción céfalo-pélvica, hemorragias posparto o muerte materna. Además, el embarazo adolescente también puede ocasionar problemas escolares, dificultad en la inserción en el mundo laboral además de que interfiere notablemente con la posibilidad de conseguir ingresos suficientes (Cabanillas de Ayague, 2018).

Sumado a ello, en los barrios marginados el embarazo adolescente es más visible dado que la mujer tiende a formar familia en edades más tempranas, como intento de mejorar las condiciones de precariedad en las que vive. Sin embargo, por diferentes factores, muchas jóvenes son abandonadas por su pareja inicial y se ven obligadas a estructurar otra relación que siempre exige más hijos, con este proceso, una mujer de 20 años puede tener 4 o más hijos y, probablemente, un mayor número de embarazos que terminen en abortos espontáneos o provocados (Cabanillas de Ayague, 2018).

La importancia de esta investigación reside en que el rol de enfermería comunitaria puede ser imprescindible a la hora de intervenir desde su lugar en atención primaria con acciones estratégicas, mediante la promoción de la salud, prevención de enfermedades, detección y tratamiento de las

enfermedades oportunamente, y su articulación con los demás miembros del equipo, en conjunto esta investigación se propone contribuir en la concientización sobre el abordaje de estas problemáticas actuales.

¿Cuál es el rol de la enfermera/ro comunitaria/o, en la localidad de Granadero Baigorria (Santa Fe), en la prevención de embarazo adolescente y/o infecciones de transmisión sexual, y cuáles son los posibles obstáculos y/o limitaciones en la atención?

Objetivo general

Conocer el rol de la enfermera comunitaria en la prevención de infecciones de transmisión sexual (ITS) y embarazo adolescente, y detectar los posibles obstáculos profesionales en el proceso de atención.

MÉTODOS

Diseño

El estudio fue transversal descriptivo, no experimental, cualitativo.

Área de estudio

Se llevó a cabo en la localidad de Baigorria, la cual cuenta con 5 centros de salud para atención a la población cada uno ubicado en zonas barriales de formas estratégicas, brindando atenciones médicas y de enfermería, también la población cuenta con la atención del hospital de referencia de dicha localidad, aunque las atenciones primarias para la salud (APS) se centran en las periferias, en barrios. En algunos efectores el enfermero presta servicio como coordinador del centro y realiza tareas de enfermería muy específicas.

Participantes

Participaron del estudio enfermeros profesionales y licenciados, que se encontraban prestando servicio en los centros de salud de la localidad de Granadero Baigorria.

Muestra

Estuvo conformada por 12 enfermeros comunitarios, de los cuales 4 eran licenciados, y 8 enfermeros profesionales (dos de ellos estaban cursando la licenciatura). En cuanto a su antigüedad laboral la mayoría tenían 6 años o más ejerciendo su profesión en atención primaria.

El tipo de muestreo empleado se encuadra dentro de los no probabilísticos; específicamente se recurrió al muestro no aleatorio, por conveniencia.

Técnicas e instrumentos

Se implementaron como técnicas la entrevista semiestructurada y análisis de documentos, registros, materiales y artefactos.

Para establecer el rol de enfermería comunitaria (APS) en la prevención de infecciones de transmisión sexual y embarazo adolescente, se realizó una revisión bibliográfica del material “Introducción a la enfermería comunitaria” de Jaquier, et al. (2011), para plasmar el análisis del material literario se analizaron definiciones como promoción y prevención como así también las acciones, lugares y destinatarios.

Para conocer la incidencia de infecciones de transmisión sexual y embarazo adolescente, se obtuvieron datos por medio de la cuantificación manual de las atenciones realizadas diariamente por los profesionales médicos.

Finalmente, para indagar sobre los obstáculos y/o limitaciones de enfermería se realizó entrevistas, semi-estructuradas, con los profesionales de enfermería que brindan atención en los diferentes centros de salud, de la localidad de Granadero Baigorria, aludiendo en relación a los temas de abordaje y la problemática, y se previó para ser realizadas en un tiempo estimado de 20 min durante la jornada laboral. El formato de entrevista abordó los siguientes ejes: valoración local sobre la necesidad de la población sobre sus factores de riesgos y aplicación de acciones estratégicas independientes de enfermería, el incremento en las atenciones en relación a infección de transmisión sexual y/o embarazo adolescente no planificado, las consultas en enfermería sobre utilización de métodos anticonceptivos o posibilidad de

embarazo, abordaje de estas problemáticas, acciones estratégicas individuales y colectivas que utilizan, charlas sobre educación sexual / métodos anticonceptivos/ infecciones de transmisión sexual, trabajo multidisciplinario e interdisciplinario, cartelería/ folletería en relación a las problemáticas, accesos a lugares donde concurren los adolescentes para abordar estas problemáticas, los obstáculos frente al desarrollo del rol enfermero y limitaciones para el desarrollo de estrategias independientes de enfermería.

Prueba piloto

Para validar el instrumento (entrevista), ante la dificultad que surgió en el entendimiento de las preguntas realizadas en la primera entrevista, se tomó la decisión de modificar varias de las preguntas, ya que resultaron ser muy abarcativas, lo que hizo que el entrevistado girara la atención hacia temas que no eran relevantes para esta investigación, quedando esa primera entrevista como prueba piloto; si bien, es aconsejable para las pruebas pilotos, que el tamaño de la muestra sea de un 10% de la población total, una muestra más pequeña puede ser útil para eliminar preguntas innecesarias o ajustarlas. No obstante, la validez del instrumento también fue validada a través de las voces calificadas, es decir, por medio de la validez de expertos.

Estrategias de análisis

Tanto para el análisis de los datos recabados en las entrevistas como para los datos que surgen de la bibliografía: Introducción a la enfermería comunitaria, se construyó una matriz de sistematización de información.

Para la construcción de la matriz se recabaron segmentos del texto de las entrevistas, se utilizó la modalidad de flujo libre, lo que implica que las unidades no poseen un tamaño equivalente. Estos segmentos fueron seleccionados debido a que se consideren que poseen un significado de acuerdo al planteamiento del problema y los objetivos de esta investigación. A demás la construcción de matrices son útiles para establecer vinculaciones entre categorías o temas, o entre ambos (Hernández Sampieri, Fernández collado y Baptista, 2010).

Con el objetivo de establecer un orden en el análisis de los datos se ira analizando cada uno de los temas seleccionados en la construcción de la matriz de forma global con la información aportada por los entrevistados.

Consideraciones éticas

La investigación se sustentó en los principios de la ética, siendo los sujetos de estudio personas, enfermeros profesionales. Antes de realizar la entrevista se solicitó autorización por escrito a la directora provincial de enfermería de santa fe, para realizar el estudio. Se convocó a los directivos y enfermeros de la institución para explicar los motivos y modalidad de la entrevista. Los datos recabados fueron utilizados únicamente con el fin del presente estudio y se obtuvo la firma de un consentimiento informado de los participantes a quienes se les concedió el anonimato.

RESULTADOS

La presente investigación tuvo por objetivo general, conocer el rol de la enfermera comunitaria en la prevalencia de infecciones de transmisión sexual (ITS) y embarazo adolescente, y detectar los posibles obstáculos profesionales en el proceso de atención.

Asimismo, como objetivos específicos se plantearon: describir el rol de enfermería comunitaria en la prevención de infecciones de transmisión sexual (ITS) y embarazo adolescente; identificar obstáculos y/o limitaciones en el cumplimiento del rol de enfermería, en la prevención de infecciones de transmisión sexual (ITS) y embarazo adolescente, en la localidad de Granadero Baigorria y por último, conocer la incidencia de embarazo adolescente y la prevalencia de infecciones de transmisión sexual (ITS), en el primer nivel de atención de Granadero Baigorria.

Para dar cuenta de los mismos se realizaron doce entrevistas al personal de enfermería de atención primaria de la salud de los servicios de atención primaria para la salud, de la localidad de Granadero

Baigorria, de los cuales 4 eran licenciados, y 8 enfermeros profesionales (dos de ellos estaban cursando la licenciatura).

En cuanto a su antigüedad laboral la mayoría tenían 6 años o más ejerciendo su profesión en atención primaria. Los datos recolectados en las entrevistas fueron agrupados por categorías (ver anexo B) para analizarse junto con la bibliografía *Introducción a la enfermería comunitaria* de Jaquier, et al. (2011), a saber: incidencia de ITS y embarazo adolescente, rol enfermero y obstáculos en el accionar enfermero (ver anexo A).

Con respecto a la incidencia, gran parte de los entrevistados (10/12) respondieron que se observó un incremento en estas problemáticas, al tiempo que el resto (2/12) indicaron que si bien no es una problemática frecuente debido a que su territorio de cobertura es pequeño, esporádicamente se presentan situaciones para tratamiento de ITS o embarazos adolescentes. Y si bien no constan registros de dichas consultas, ya que el mismo no se encuentra actualizado respecto a la carga de datos por falta de insumos informáticos o acceso a la red, los entrevistados pudieron dar cuenta de dicha problemática.

En lo que hace a las consultas a enfermería sobre métodos anticonceptivos y/o posibilidad de embarazo no planificado, la totalidad de los entrevistados expresaron que se presentan estas situaciones y, para al abordaje de las mismas, enfermería, solicita la atención del médico dependiendo el grado de urgencia o con sobre turno para el mismo día o con disponibilidad en la agenda en situaciones que no presentan gravedad.

En lo que hace al rol enfermero comunitario, se examinó sobre la valoración de los factores de riesgos de la población y el accionar estratégico de tales problemáticas. En las entrevistas realizadas, la totalidad de los encuestados coinciden que realizan una valoración local, identificando los factores que ponen en riesgo la salud de las personas, y generar estrategias de atención en el mismo momento de la consulta para favorecer la promoción y prevención en salud sexual, solamente dos de los entrevistados mencionaron realizar charlas de educación sexual en la sala de espera, con dificultad, por falta de tiempo a causa del gran número de atenciones diarias y por desacuerdos en la organización del trabajo

Se hizo mención también sobre la realización de charlas hacia la promoción de la salud sexual y prevención de infecciones de transmisión sexual, a lo cual, dos de los entrevistados hicieron dijeron que realizan charlas en la escuela secundaria local y un entrevistado hizo mención que intento realizar una charla en la sala de espera del centro de salud, pero por limitaciones como el tiempo no se logró como esperaba. Los restantes entrevistados (9), informaron que no utilizan este método de educación por la falta de tiempo, la alta demanda de enfermería o falta de organización con el equipo.

Si tenemos en cuenta el aporte de los autores de la bibliografía “introducción a la enfermería comunitaria” (ver anexo A) podemos inferir en que mayoritariamente los participantes no pueden cumplir con unos de los roles mencionados que es, generar mecanismos de participación comunitaria a través de talleres, encuestas y charlas.

En cuanto al trabajo multi e interdisciplinario para abordar estas problemáticas, la totalidad afirmó que los diferentes profesionales interactúan y cooperan entre sí. La totalidad de los entrevistados afirmó que cuentan con material brindado por la secretaria de salud pública (cartelería y folletería), y que los mismos se encuentran al alcance del individuo y/o comunidad para brindar herramientas de educación sexual e informar sobre la prevención de las ITS y embarazo.

Jaquier, et al. (2011), hace mención que la enfermería comunitaria se sostiene tanto de las transformaciones demográficas y epidemiológicas de la población, como de los cambios socioeconómicos y ambientales. Podemos decir que la enfermería comunitaria, además de sustentarse de las reformas sanitarias, el avance científico-técnico, y el gradual aumento de personas excluidas socialmente, se refuerza de las necesidades de la población, es decir, requiere de una valoración local criteriosa de los factores de riesgos que ponen en peligro al individuo, familia y/o comunidad de adquirir alguna enfermedad, para poder llevar a cabo acciones estratégicas de promoción y prevención con enfoque a hacia estos factores de riesgos.

La enfermería comunitaria se relaciona de forma cercana a la comunidad, la cual mantiene contactos regulares donde los ciudadanos y grupos viven, trabajan o se relacionan, y se revelan las necesidades reales o potenciales de salud y los factores de riesgo que inciden negativamente sobre la población, para brindar acciones hacia la recuperación de la salud y/o mantenimiento (Jaquier, et al., 2011).

En la presente bibliografía se indica que, el enfermero comunitario, es quien brinda cuidados autónomos y de colaboración con el médico, hacia las personas en todas sus edades, familias, grupos y comunidades, que estén sanos o enfermos, incluyendo acciones de promoción de la salud, prevención de la enfermedad, de cuidados para quienes ya estén enfermos, discapacitados o moribundos, haciendo referencia a la implicancia de las acciones, lugares y destinatarios que envuelven al enfermero comunitario (Jaquier, et al., 2011).

La enfermería de salud comunitaria atiende al sujeto de atención a la comunidad global y sus acciones están dirigidas a la población de forma integral. En su práctica diaria integra los conceptos y métodos de la salud pública con los de la enfermería para realizar las acciones estratégicas de atención en sus diferentes niveles, movilizando los recursos individuales y colectivos de la comunidad para ayudar a ésta a alcanzar mejores niveles de salud. Y por último determina el impacto de sus acciones sobre el sujeto de atención, realizando la evaluación de su atención y cuidado (Jaquier, et al., 2011).

Los obstáculos y limitaciones presentados como dificultad en el accionar de enfermería, referidos en las entrevistas fueron los siguientes; falta de tiempo por la alta demanda de enfermería debido al incremento de número de atenciones diarias, falta de insumos, en su menor medida y la falta de organización con el equipo. Por otro lado varios de los entrevistados, respondieron que no presentan obstáculos y limitaciones para el cumplimiento del rol de enfermería.

Al analizar estos ejes, se reflejan que los obstáculos que impiden el cumplimiento del rol enfermero, hacia la promoción de la sexualidad segura y prevención de ITS y/o embarazos, en esta localidad de Granadero Baigorria, son la falta de tiempo, la alta demanda y falta de insumos, por otra parte, al analizar las limitaciones de las acciones independientes de enfermería, observamos que se hizo mención también a la falta de tiempo. Podemos concretar que la falta de tiempo por la alta demanda, falta de organización con el equipo y de insumos, o simplemente el no desarrollar acciones independientes de enfermería, son componentes que interfieren en acciones estratégicas para la resolución de estas problemáticas de la comunidad.

CONCLUSIONES

Teniendo en cuenta que el interrogante que surgió al principio de esta investigación fue respecto a cuál es el rol de la enfermería comunitaria en la localidad de Granadero Baigorria, Santa Fe en la prevención embarazo adolescente y/o en ITS y cuáles son los posibles obstáculos en la atención. Podemos concluir que el rol de la enfermería comunitaria en la prevención de embarazo adolescente y ITS, en los centros de salud de atención de la localidad de Granadero Baigorria, Pcia de Santa Fe, realizan una valoración local, identificando los factores que ponen en riesgo la salud de las personas, y generan estrategias de atención en el mismo momento de la consulta para favorecer la promoción y prevención en salud sexual. Así mismo se pudo detectar que la enfermería comunitaria debe relacionarse de forma más cercana a la comunidad y brindar cuidados autónomos y de colaboración con el médico.

Respecto a la detección de los posibles obstáculos de los profesionales en el proceso de atención, factores como falta del tiempo, dificultades para la organización y coordinación del trabajo en equipo, falta de insumos en su menor medida, impiden el desarrollo de acciones independiente de la enfermería comunitaria.

Respecto al objetivo específico de conocer la incidencia de embarazo adolescente y la prevalencia de infecciones de transmisión sexual en el primer nivel de atención, podemos concluir que se detectó un aumento en consultas sobre estas problemáticas en los centros de atención de la localidad de Granadero Baigorria.

El presente trabajo exteriorizó limitaciones durante su desarrollo, entre ellas la cuantificación de incidencia de infecciones de transmisión sexual y/o embarazo, en adolescentes, debido a la poca contabilización informática de atenciones médicas, en el Sistema Programa Informativo de la Provincia de Santa Fe (SICAP). No obstante se pudo evidenciar la incidencia de estas problemáticas por medio de los entrevistados.

Otra restricción presentada fue con uno del instrumento utilizados en la recolección de datos, la entrevista, ya que se presentaron confusiones al momento de realizar la entrevista en relación con las preguntas abordadas. La dificultad surgió, al momento de identificar los factores que ponen en riesgo la salud de las personas, para generar acciones estratégicas y así promover la salud o prevenir la enfermedad, dando lugar a una amplia valoración de las necesidades de la población, la cual se solucionó modificando ese eje con un enfoque hacia las infecciones de transmisión sexual y embarazo no planificado. Quedando, como ya se comentó anteriormente esa primer entrevista a modo de prueba piloto; luego de lo cual, se pudo obtener respuestas fehacientes sobre estos temas de interés para esta investigación.

La presente investigación demostró la fortaleza de evidenciar el rol actual de enfermería comunitaria; de acuerdo a lo evidenciado respecto al rol de la enfermería a través de la bibliografía abordada, la cual mostró que se encuentran disminuidas las acciones de promoción y prevención estratégicas independientes, para una educación sexual específica hacia los adolescentes, de la localidad de Granadero Baigorria.

También quedaron en evidencia los obstáculos actuales para el desarrollo de estrategias por parte del personal de enfermería entre los que se encontraron, el tiempo, insumos y falta de organización del equipo.

Estos hallazgos pueden ser de importancia para favorecer el desarrollo de estrategias de atención en los diferentes equipos de atención primaria, y abordar las actuales problemáticas que afectan a los adolescentes.

La importancia tanto de la promoción de la sexualidad segura, como de la prevención de las infecciones de transmisión sexual y/o embarazos no planificados, en adolescente, resalta por dos razones; en primer lugar, por el hecho de que promover la salud sexual en esta etapa tan impulsiva, de desarrollo y maduración sexual, donde el individuo se encuentra inmerso en cambios físicos, cognitivos y psíquicos, de encuentro con su identidad, y donde la ventaja de la búsqueda y escucha activa de respuestas, son posibles. Y en segundo lugar, el hecho de hacerles conocer los factores que ponen en riesgo su salud, mediante la educación específica, genera factores que protegen su salud, favoreciendo al conocimiento para la toma de decisiones en su vida sexual.

Sería de gran valor desarrollar, en enfermería comunitaria, acciones estratégicas dirigidas a los jóvenes de la localidad de Granadero Baigorria, para que así mejoren el nivel su salud sexual, generando las herramientas para la elección de la más óptima decisión sobre su vida sexual, con la ventaja de contar con los lineamientos de programas provinciales/nacionales y el trabajo en conjunto con enfermería comunitaria.

En suma, tanto la promoción de salud y la prevención de enfermedades, deben estar dirigida a educar a las personas, familias y comunidades en la percepción del riesgo específico, para lograr su compromiso y su participación en la modificación de los mismos. Al identificar estos factores de riesgo en personas, familias y comunidades; permite el diseño de estrategias para evitar la enfermedad, lograr reducir los riesgos y detectar los peligros a futuros en los individuos y comunidad (Jaquier, et al., 2011).

Por último, los resultados que aporta esta investigación podrían ser tenidos en cuenta para una reevaluación del accionar de enfermería comunitaria. Además, podría ser de utilidad para el diseño de políticas sanitarias territoriales.

REFERENCIAS

1. Areco C. Conductas protectoras para evitar contraer enfermedades de transmisión sexual (ETS) que realizan las mujeres que asisten al dispensario de la localidad de La Granja [tesis de licenciatura]. Facultad de Ciencias Médicas, Universidad Nacional de Córdoba; 2016.
2. Basantes Rodríguez C. Programa educativo para la prevención y disminución de enfermedades de transmisión sexual más frecuentes en los adolescentes atendidos en el centro de salud Morete Puyo [tesis de licenciatura]. Facultad de Ciencias Médicas, Universidad Regional Autónoma de los Andes Uniandes; 2018.
3. Cabanillas de Oyague J. Enfermería y la salud sexual en la adolescencia [tesis de licenciatura]. Facultad de Ciencias Médicas, Universidad de Alicante; 2018.
4. Castro Araujo FJ. Limitaciones y retos de la enfermería comunitaria. Facultad de Ciencias Médicas, Carrera de Enfermería, Universidad de Guayaquil; 2023 [citado 2023 Dic 30]. Disponible en: <https://www.studocu.com/ec/document/universidad-de-guayaquil/atencion-primaria-de-salud/retos-y-limitaciones-de-la-enfermeria-comunitaria/43528835>
5. Fundación Huésped. ¿Qué es el VPH y cómo se detecta? Virus del papiloma humano. 1989 [citado 2023 Dic 30]. Disponible en: <https://www.huesped.org.ar/informacion/vph/que-es-y-como-se-detecta/>
6. Gogna M, Binstock G. Anticoncepción y maternidad: hallazgos de un estudio cuanti-cualitativo con adolescentes de 18 y 19 años de cuatro provincias argentinas. *Salud Colectiva*. 2017;13(1):63-72. Disponible en: <https://doi.org/10.18294/sc.2017.990>
7. Goikoetxea Saizar Z. Prevención de las enfermedades de transmisión sexual [tesis de grado]. Facultad de Ciencias Médicas, Universidad Pública de Navarra; 2014.
8. Hernández Sampieri R, Mendoza Torres C. Metodología de investigación: las rutas cuantitativas, cualitativas y mixtas. México: McGraw-Hill Interamericana Editores; 2018.
9. Jaquier N, Dos Santos L, Wolhein L, Martínez R. Introducción a la enfermería comunitaria: una contribución a la salud colectiva. 1ª ed. Posadas; 2011.
10. Ministerio de Salud. Programa Nacional de Salud Sexual y Procreación Responsable. 2002 [citado 2023 Dic 30]. Disponible en: https://www.argentina.gob.ar/sites/default/files/ley_25673_decretos_declaracion_de_repuudio.pdf
11. Moreira Flores M. Rol de enfermería en acciones de promoción, prevención en salud sexual y reproductiva para disminuir embarazos en adolescentes de 15-19 años que acuden al Programa de Atención Integral y Diferenciada en el Hospital El Empalme durante el primer trimestre del período 2013 [tesis de licenciatura]. Facultad de Ciencias Médicas, Universidad Técnica Estatal de Quevedo, Unidad de Estudios a Distancia; 2013.
12. Organización Mundial de la Salud. Atención primaria de salud. 2019 [citado 2023 Dic 30]. Disponible en: <https://www.who.int/es/news-room/fact-sheets/detail/primary-health-care>
13. Organización Mundial de la Salud. Embarazo en la adolescencia. 2019 [citado 2023 Dic 30]. Disponible en: <https://www.who.int/es/news-room/fact-sheets/detail/adolescent-pregnancy>
14. Organización Mundial de la Salud. Infecciones de transmisión sexual. 2019 [citado 2023 Dic 30]. Disponible en: [https://www.who.int/es/news-room/fact-sheets/detail/sexually-transmitted-infections-\(stis\)](https://www.who.int/es/news-room/fact-sheets/detail/sexually-transmitted-infections-(stis))
15. Sam-Soto S, Osorio-Caballero M, Rodríguez-Guerrero RE, Pérez-Ramírez NP. Comportamiento sexual y anticoncepción en la adolescencia. *Acta Pediatr Méx*. 2014;35(6):490-8. Disponible en: http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0186-23912014000600008&lng=es&nrm=iso

16. Vaillant Correoso M, Dandicourt Thomas C, Mackensie Soria Y. Prevención del embarazo en adolescentes. Rev Cubana Enfermer. 2012;28(2). Disponible en: <https://revenfermeria.sld.cu/index.php/enf/article/view/14/12>
17. Vicente Orgaz S, Miguel Pellon A. Conducta sexual en adolescentes de Mejorada del Campo. 2014 [citado 2023 Dic 30]. Disponible en: <http://www.codem.es/Adjuntos/CODEM/Documentos/Informaciones/Publico/7e040f14-0bea-421f-b327-440fe67f3617/7709bc47-8636-4636-baee-2311b453f4fa/95a74e1f-8271-4229-b76e-406c741b8ca3/95a74e1f-8271-4229-b76e-406c741b8ca3.pdf>.

FINANCIACIÓN

Ninguna.

CONFLICTO DE INTERÉS

Ninguno.